

Научная статья

УДК 94:329.7(571.51) "1920"

doi: 10.17223/19988613/96/14

## От войны к миру: становление Енисейского губернского партийного комитета РКП(б)

Юлия Викторовна Элтеко

*Сибирский федеральный университет, Красноярск, Россия, yelteko@yandex.ru*

**Аннотация.** Реконструируется процесс создания губернского комитета Российской коммунистической партии (большевиков) на территории Енисейской губернии. Выделяется ряд специфических черт, позволивших большевикам установить и поддерживать проведение единой политики в тяжелейших условиях экономической разрухи и кадрового голода после Гражданской войны. Наиболее важной чертой был военно-командный характер установления и функционирования партийной власти в губернии.

**Ключевые слова:** Енисейский губернский комитет РКП(б), Енгубком, Енисейская губерния, РКП(б)

**Для цитирования:** Элтеко Ю.В. От войны к миру: становление Енисейского губернского партийного комитета РКП(б) // Вестник Томского государственного университета. История. 2025. № 96. С. 108–114. doi: 10.17223/19988613/96/14

Original article

## From War to Peace: Formation of the Yenisei Provincial Party Committee of the RCP(b)

Yuliya V. Elteko

*Siberian Federal University, Krasnoyarsk, Russian Federation, yelteko@yandex.ru*

**Abstract.** In the article, the author recreates the process of organizing the Yenisei Provincial Party Committee of the Russian Communist Party of Bolsheviks from the moment the city of Krasnoyarsk was liberated from counter-revolutionary forces in January 1920 and the formation of the Provisional Yenisei Provincial Party Committee of the RCP (b) until the first Provincial Party Conference in June, at which a full-fledged Yenisei provincial party committee of the RCP (b) was elected. The provincial party committee was the highest party authority in the province. The study is based on published (materials of the party press) and unpublished sources (archival documents of the State Archive of the Krasnoyarsk Territory). In an attempt to answer the question of how, in the most difficult conditions of devastation, the decline of industry, agriculture, famine, typhus epidemics, personnel shortages, lack of infrastructure, the Bolsheviks managed to establish, retain party power and support the implementation of a unified policy on the territory of the Yenisei province, the author highlights a number of specific features in the formation and functioning of the Yenisei Provincial Party Committee of the RCP (b). Firstly, communist power in the province was restored by military means with the direct participation of the Red Army. The political department of the 30th Rifle Division of the Red Army carried out the initial organizational work to restore the organs of party and Soviet power. Significant military formations were deployed on the territory of the province. Significant support for the communist regime was provided by emergency authorities, which had almost unlimited powers. The communists of the province underwent military training, and the authorities in the majority consisted of Red Army soldiers and partisans. Secondly, the features of personnel policy, including the transfer of senior staff from one position to another, from province to province, and appointment. Such a policy made it possible to solve not only the problems of shortage of personnel, but also to avoid local separatism, corruption, and ensure the unity of the policy of the center and the province. Thirdly, the communists, combining party posts with Soviet ones, ensured control and leadership of Soviet organizations. Fourthly, the party leadership tried to influence various categories of the population by organizing work with youth, among women, trade unions, among foreigners, former prisoners of war. Fifthly, considerable attention was paid to agitation and propaganda among the entire population, both party and non-party. Party education was also important. Thus, all of the above features together allowed the communists to achieve their goal.

**Keywords:** Yenisei provincial committee of the RCP(b), Yengubkom, Yenisei province, RCP(b)

**For citation:** Elteko, Yu.V. (2025) From War to Peace: Formation of the Yenisei Provincial Party Committee of the RCP(b). *Vestnik Tomskogo gosudarstvennogo universiteta. Istoriya – Tomsk State University Journal of History*. 96. pp. 108–114. doi: 10.17223/19988613/96/14

*Актуальность.* Текущее десятилетие (2020-е гг.) богато на юбилейные даты для территории Приенисейского края: прошло 200 лет с момента образования Енисейской губернии (1822) и 100 лет с момента ее ликвидации (1925). Свой 100-летний юбилей отмечает и Енисейская губернская партийная организация (1920–1925). В связи с этим представляется актуальным обратить взгляд в прошлое, на сто лет назад, к истории восстановления коммунистической власти и управления в Енисейской губернии в условиях перехода к миру после Гражданской войны (в данном исследовании Гражданская война рассматривается в узких хронологических рамках согласно официальной советской историографии).

После освобождения Енисейской губернии от власти контрреволюционеров социально-экономическое положение территории представляло удручающую картину. Населенные пункты вдоль железной дороги по линии отступления колчаковской армии были разорены, многие села и деревни сожжены и разграблены. Основа экономики – сельское хозяйство – оказалось подорвано: поля пришли в упадок, сократились посевные площади. Большинство промышленных предприятий также находилось в бездействии. Население окутали нищета и разруха, не хватало ни одежды, ни пропитания. Помимо всего прочего, жителей губернии настигла эпидемия тифа. Не лучше было и политическое положение губернии. Вплоть до середины 1920-х гг. продолжали действовать остатки «белых» сил. Крестьяне были недовольны политикой продразверстки. К тому же губерния располагала достаточно обширной территорией с низкой плотностью населения, большая часть которого проживала в деревнях и селах, расположенных на значительных расстояниях друг от друга, с плохой транспортной инфраструктурой, что еще больше осложняло коммуникации властей. Именно в таких обстоятельствах Енисейская губернская партийная организация, насчитывавшая в феврале-марте 1920 г. всего 982 человека [1. С. 8], должна была восстановить власть и проводить политику ЦК РКП(б) на территории губернии. К слову, и к концу существования Енисейской губернии как административно-территориальной единицы соотношение коммунистов и беспартийного населения в Сибири оставалось низким: так, на 1 октября 1925 г. на тысячу жителей приходилось всего 7 коммунистов [2. С. 101].

Как же в таких условиях удалось установить, удерживать партийную власть и поддерживать проведение единой политики на территории Енисейской губернии?

*Историография.* В историографии образования и функционирования Енисейской губернской партийной организации можно выделить ряд работ отечественных авторов. Наиболее крупная из них – коллективная монография «Очерки истории Красноярской партийной организации» в двух томах [1, 3]. Работа целиком написана в марксистском ключе и носит ярко выраженный идеологический характер. Основное внимание авторов сосредоточивалось на демонстрации роли партийного комитета в восстановлении народного хозяйства. Становлению партийной власти, ее структуре, методам организационной работы практически не уделялось

внимания. Тем не менее работа содержит некоторые ценные фактологические сведения для темы исследования. Важной при изучении проблемы является монография М.Д. Северьянова «Нэп и современность», где автором были почерпнуты ценные идеи о своеобразии партийного строительства в условиях нэпа [2]. Современные исследования охватывают различные стороны работы Енисейской губернской партийной организации. Так, О.М. Долидович рассмотрела деятельность женотделов Енисейской губернии [4]. Об особенностях формирования советской и партийной власти в Минусинском уезде Енисейской губернии, борьбе за власть между руководителями местного происхождения и губернскими «назначенцами» писал А.П. Шекшеев [5]. В.Н. Гузаровым предпринята попытка выявить общие закономерности развития всех звеньев партийного аппарата путем рассмотрения элементов партийной иерархии: Секретариата ЦК, областных бюро ЦК, губернских, уездных, районных, волостных партийных комитетов и профессиональных руководителей ячеек [6]. Автором использовались материалы архивов Сибири, в том числе в качестве примеров упоминались данные о партийных организациях Енисейской губернии. Ценным трудом при изучении личного состава партийных и советских органов власти является справочник с краткими биографическими данными руководящих кадров Сибири С.А. Папкова [7]. Отдельно стоит отметить работы, посвященные событиям Гражданской войны на территории губернии, частично охватывающие интересующую нас проблему [8, 9]. Также в последние годы в поле зрения историков попали советские органы власти и их служащие Енисейской губернии изучаемого периода [10]. Стоит отметить работы, посвященные различным вопросам региональных губернских партийных комитетов [11–13]. Что касается особенностей формирования власти РКП(б) в переходный период в Енисейской губернии, комплексных работ автором выявлено не было.

*Цель.* Таким образом, исходя из актуальности и историографии проблемы, целью статьи стала реконструкция процесса возникновения Енисейского губернского партийного комитета РКП(б). Хронологические рамки исследования – январь–июнь 1920 г. (от освобождения Красноярской Армией Енисейской губернии от контрреволюционных сил до проведения Первой Губернской партийной конференции и постановления о переходе от системы ревкомов к системе советов по всей губернии).

Основу источниковой базы составили материалы официальной партийной периодической печати: журнал «Известия Енисейского губернского комитета РКП(б)» (большевиков) и газета «Красноярский рабочий». Также при написании статьи использовались архивные документы Государственного архива Красноярского края.

Проанализировав литературу и источники, мы выявили следующие специфические черты становления и функционирования Енисейского губернского партийного комитета РКП(б).

1. *Военно-командный характер установления и функционирования партийной власти. Террор.* Советская власть на территории Енисейской губернии была вос-

становлена в результате Красноярской операции в январе 1920 г. [8. С. 333]. 7 января передовые воинские части 30-й дивизии 5-й Армии вступили в Красноярск. Власть в Красноярске полностью перешла к ревкому – чрезвычайному органу власти, готовившему условия для проведения выборов в советы. Незадолго до этого подпольным коммунистическим комитетом (председатель Козлов, члены Вышковский и Фридман) был образован революционный штаб в составе Шабалина, Клеппина, Демненко, Кузнецова и Зорина. Командующим был назначен Яковлев [14. С. 69]. Большевистское подполье города готовило восстание, которое должно было начаться по решению Сиббюро ЦК, руководившего революционной борьбой Сибири из-за линии фронта, и общесибирского подпольного центра, с приближением к Красноярску Красной Армии. 2 января на нелегальной квартире Д. Зорина состоялось заседание революционного комитета, который назначил на 4 января вооруженное выступление [15. С. 214]. В ночь с 3 на 4 января в Красноярске революционный комитет взял город без единого выстрела.

Первоначальная организационная работа по восстановлению органов партийной и советской власти была возложена на Политический отдел 30-й стрелковой дивизии Красной Армии, освободившей Красноярск. В период с 8 по 15 января отделом была проведена организация Губернского ревкома, Губернского комитета РКП(б), Организационного комитета Союза коммунистической молодежи, Солдатского клуба и Агитационного пункта в Военном городке, Женской секции. Проведены организационные собрания членов РКП(б), Красноярской организации временного Губкома РКП(б), Комитета Союза коммунистической молодежи, Агитаторской коллегии. Помимо этого, Политическим отделом проводилась агитационная работа: организация митингов, концертов, спектаклей, выпуск листовок [16. С. 3].

9 января состоялось первое легальное организационное собрание Красноярской организации РКП(б), в рядах которой через 10 дней было зарегистрировано 200 членов партии [15. С. 216]. Ознакомившись со слов председателя Политотдела 30-й дивизии Красной Армии Сыркина с положением дел в России и строительством партии, собрание постановило немедленно же приступить к созданию организации [17. Л. 21]. На собрании был избран Временный губернский комитет РКП(б) в составе пяти членов (Фридман, Шабалин, Булгаков, Акулова, Шер) и двух кандидатов (Краденова, Каулин) [18. С. 6]. С 10 января Временный комитет приступил к регистрации членов и сочувствующих [17. Л. 21].

12 января 1920 г. прошло первое заседание Енисейского губернского комитета РКП(б). На нем присутствовали представитель Политического отдела 30-й дивизии Красной Армии Сыркин, члены Временного губернского комитета Фридман, Шер, Каулин (в № 6 газеты «Красноярский рабочий» указывался как кандидат), Булгаков, Акулова и кандидат Краденова. На заседании обсуждались организационные вопросы: поиск здания для комитета, регистрация членов партии, а также выбор новых членов в Енугубком, так как комитет должен был состоять не менее чем из 11 лиц. Новыми членами

комитета стали Сидельников, Анисимова, Лисневский, Цена [19. С. 4].

Военно-командный метод организации партийной сети закреплялся и ее составом: коммунистами Красной Армии и партизанами. Если первые были представлены, как правило, в уездных, губернских и сибирском комитетах партии, то вторые имели подавляющее преимущество в волкомах и сельских ячейках [2. С. 86–87]. Также стоит отметить, что для борьбы с бандитизмом 60% коммунистов губернии прошли обучение военному делу [1. С. 18].

В начале 1920-х гг. губерния была буквально напихована различными воинскими частями. В регионе были как войска Рабоче-Крестьянской Красной Армии, так и части внутренней охраны – внутренней службы, которые дислоцировались во всех городах губернии [8. С. 274]. В Сибири раньше, чем на других фронтах, была создана система руководства партийно-политической работой Красной Армии, все ее звенья пополнились подготовленными партийными кадрами, укрепился институт военных комиссаров. При Политотделе 5-й Армии в июле 1919 г. была организована партийная школа, и к концу 1919 г. она подготовила 500 политработников различных категорий. Во главе школы стояли видные политработники Е.А. Литкенс, С.Н. Кожевников [20. С. 101]. Значительную поддержку коммунистическому режиму оказывали чрезвычайные органы власти – ЧК (чрезвычайные комиссии по борьбе с контрреволюцией и саботажем). Широкие и почти бесконтрольные полномочия чекистского ведомства превратили их сотрудников в орудие красного террора, заставившего считаться с советской властью по всей территории Енисейской Сибири [21. С. 217].

*2. Постоянные переброски руководящего состава. Назначенство.* На протяжении всего существования Енисейской губернской партийной организации в отчетах о деятельности Губернского комитета РКП(б) губернским партийным конференциям отмечался дефицит партийных работников. С первых дней существования Комитет был занят подбором и перемещением ответственных работников. Переброски и назначения являлись не только следствием нехватки кадров, но и элементом продуманной кадровой политики, обеспечивающей избежание местного сепаратизма [6], борьбу с созданием коррумпированных схем и связей среди управленцев [22. С. 231], а также проведение единой политики центра и периферии, хотя на местах цели перебросок не разъяснялись. Секретарь губкома Машкин так высказывался на IV Губернской партийной конференции о перемещении работников: «Сейчас нам говорят о плановых перебросках, но до сих пор перебрасывали без всяких планов, ни с чем не считаясь, расформировывали чуть ли не весь губком» [23. Л. 1].

Ярким примером политики перемещения и назначения работников являются руководители Енисейского губернского комитета РКП(б) – высшего партийного органа на территории губернии (председатели губернского оргбюро и ответственные секретари). С января 1920 г. по октябрь 1925 г. (период существования Енисейского губернского партийного комитета) сменили друг друга семь председателей оргбюро и ответственных

секретарей губкома РКП(б): Е.А. Литкенс (с 01.1920); А.П. Спунде (06–08.1920); В.В. Хжановский (09.1920–1921); К.П. Машкин (1921–1922); А.С. Гендлин (02.1922–02.1923); Р.Я. Кисис (02.1923–05.1925); Л.Б. Денис (05–10.1925) [7. С. 17]. Все они были неместными, не знали специфики губернии и перебрасывались и назначались для неуклонного исполнения вышестоящих директив. Даже на губернской конференции в июне 1921 г. отмечалось, что «работа ведется не знающими населения людьми <...> работа в уездных и губернском масштабах возлагалась на тех товарищей, которые во время колчаковщины перебрасывались с места на место и при восстановлении советской власти в Сибири оказались случайно на местах» [23. Л. 4].

3. *Направление политики советских органов через совмещение партийных и советских должностей.* Р. Пайпс писал: «Партия и структура государственного управления сохранили индивидуальные черты, но одновременно переплелись на уровне исполнительной власти – не организационно, а своим персональным

составом» [24. С. 216]. В начальный период существования Енисейского губернского партийного комитета главная работа губбюро заключалась в том, чтобы подчинить своему влиянию все советские организации и наметать им нужный путь. Так, например, 9 из 17 членов губкома, избранного II Губернской конференцией (декабрь 1920 г.), помимо партийной работы, были заняты советской и профессиональной (таблица) [25. С. 19]. Состав губкома был подобран таким образом, чтобы в нем сочетались важнейшие отрасли советской и профессиональной работы как губцентра, так и уездов. Губком проводил избирательные кампании в горсовет, сельские советы. За период до I Губернской конференции (июнь 1920 г.) губкомом были направлены в разные советские учреждения 60 коммунистов [26. С. 2]. Вопросы советских учреждений занимали значительное место на заседаниях пленума и президиума губкома, а также большая часть почтовой корреспонденции, как входящей, так и исходящей, приходилась на советские учреждения [25. С. 20].

Личный состав губкома, избранного II Губернской конференцией

| Фамилия      | Какую работу выполнял (партийная, советская, профессиональная)                                                  | В каком органе выполнял работу                 |
|--------------|-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------|------------------------------------------------|
| Банкович     | Занят советской и профессиональной работой с исполнением отдельных более или менее длительных партийных нарядов | Отдел управления ревкома, Рабкрин (РКИ)        |
| Дубенский    | Выполнял только партийную работу                                                                                | Председатель Лекторской коллегии при губкоме   |
| Кузнецов     | Занят советской и профессиональной работой с исполнением отдельных более или менее длительных партийных нарядов | Знаменский завод                               |
| Каулин       | Занят советской и профессиональной работой с исполнением отдельных более или менее длительных партийных нарядов | Губсоюз, Гублеском                             |
| Куфонин      | Выполнял только партийную работу                                                                                | Красноярское уоргбюро                          |
| Копейкин     | Занят советской и профессиональной работой с исполнением отдельных более или менее длительных партийных нарядов | ГСНХ                                           |
| Литвина      | Выполнял только партийную работу                                                                                | Зав. организационным отделом губкома, уоргбюро |
| Миновский    | Выполнял только партийную работу                                                                                | Николаевский райком                            |
| Шер          | Выполнял только партийную работу                                                                                | Горрайком                                      |
| Яковенко     | Занят советской и профессиональной работой с исполнением отдельных более или менее длительных партийных нарядов | Канский исполком                               |
| Зосе         | Выполнял только партийную работу                                                                                | Ачинский горuezдком                            |
| Непомнящий   | Выполнял только партийную работу                                                                                | Минусинский горuezдком                         |
| Коньшев      | Занят советской и профессиональной работой с исполнением отдельных более или менее длительных партийных нарядов | Енисейский уисполком                           |
| Шингаревский | Занят советской и профессиональной работой с исполнением отдельных более или менее длительных партийных нарядов | ЕРПО                                           |
| Загайный     | Занят советской и профессиональной работой с исполнением отдельных более или менее длительных партийных нарядов | Губпрофсовет                                   |
| Хжановский   | Выполнял только партийную работу                                                                                | Секретарь губкома и член Николаевского райкома |
| Шумяцкий     | Занят советской и профессиональной работой с исполнением отдельных более или менее длительных партийных нарядов | Губисполком                                    |

4. *Внимание к различным категориям населения по половозрастному, социальному, национальному составу.* РКСМ. Под руководством партийных комитетов стали создаваться комсомольские организации – будущие кадры РКП(б). 17 января 1920 г. в котельном цехе Главных железнодорожных мастерских состоялся митинг рабочей молодежи, на котором присутствовали 150 человек. Сразу после митинга была оформлена комсомольская организация. В нее вошли 30 человек, в том числе 4 девушки. Формирование городской комсомольской организации завершилось в феврале 1920 г. К этому времени было создано 13 ячеек, объединяющих

около 1 000 комсомольцев. Вслед за Красноярском комсомол распространялся в уездные города, рабочие поселки, а затем и в сельскую местность. 7 июля 1920 г. собралась первая Енисейская губернская конференция РКСМ. К этому времени было создано 60 комсомольских организаций, насчитывающих 1 500 человек [15. С. 219].

*Работа среди женщин.* При конструировании отделов Енисейского губернского комитета РКП(б) одним из первых заработал отдел работницы. Первоначально в женском отделе имелись заведующий, секретарь и инструктор. Работа велась среди женщин-работниц и жен рабочих: проводились общие собрания, собрания на

предприятиях, совещания отдела, митинги-концерты, лекции, спектакли, кружки. Выпускались странички работницы (в составе газеты «Красноярский рабочий») [26. С. 2]. Большую роль в увеличении числа женщин в партийно-советском аппарате сыграли делегатские собрания, которые стали школой политического воспитания женщин-активисток, а также давали опыт работы в советских организациях и учреждениях. По окончании работы делегатского собрания наиболее политически грамотных и активных делегатов принимали в партию [27. С. 25].

*Профсоюзы.* Партийная организация оказывала руководящее влияние и на профсоюзы, которые являлись основной организацией рабочих. По мнению Ленина, профсоюзы должны были быть «школой коммунизма», т.е. организацией, в рамках которой рабочие могли постепенно овладевать навыками управления. Также профсоюзы должны были организовывать рабочих под контролем партии. После восстановления советской власти в губернии деятельность профсоюзов начала быстро налаживаться. Уже в январе 1920 г. в Красноярске была создана городская конференция профсоюзов, а 5 июня 1920 г. – второй губернский съезд, на котором обсуждались формы и методы профсоюзного строительства. В июле 1921 г. в Енисейской губернии насчитывался 21 профсоюз с общей численностью членов более 30 тыс. [28. С. 7]. Через выборные органы профсоюзов коммунисты оказывали влияние на рабочий класс губернии: в 1922 г. 70% состава выборных органов профсоюзов составляли коммунисты [28. С. 9].

*Работа иностранных секций.* Енисейский губернский партийный комитет занимался руководством и направлением работы иностранных секций РКП(б), руководством «организации народов востока», используя в интересах партии их национальные стремления. 21 февраля 1920 г. в «Красноярском рабочем» была опубликована статья заведующего иностранной секцией Политотдела 5-й Армии Ярослава Гошека о бывших военнопленных иностранцах в Сибири и на Дальнем Востоке, численность которых достигала 400 тыс. По его словам, до 50% бывших военнопленных по мере продвижения Красной Армии вступали в ее ряды (интернациональные отряды), остальные же могли быть использованы для создания трудовой армии [29. С. 2]. В начале февраля был образован комитет беженцев «Пленбеж», там должны были зарегистрироваться все бывшие военнопленные, освобожденные советской властью, после чего им давалась работа либо они отправлялись на родину. Председателем комиссии по регистрации бывших военнопленных был назначен т. Санто Ференц – член иностранной секции Енисейского губкома РКП(б) [30. С. 3]. На 21 февраля 1920 г. на учете Губпленбежа были зарегистрированы 16 168 чел. [31. С. 3]. Помимо «Пленбежа» при Енисейском губкоме были образованы Польская, Латышская, Немецкая, Венгерская секции, а также отделение Корейского общества [32. С. 3]. Секциями велась агитационно-пропагандистская работа по распространению коммунистических идей среди иностранцев.

5. *Агитация и пропаганда. Политическое образование.* Немаловажной составляющей распространения и

удержания партийной власти являлись агитация и пропаганда. В.И. Ленин утверждал, что неграмотный человек стоит вне политики, что позволяет манипулировать его сознанием [2. С. 91], а, как известно, в 1920-е гг. уровень грамотности населения был достаточно низким. Низкий общекультурный, образовательный и политический уровень характеризовал рядовых коммунистов, что делало их прекрасными исполнителями.

Окончание Гражданской войны вызвало изменение задач и методов работы агитационно-пропагандистского отдела: переход от массовых митингов, часто проходивших с вопросами случайного характера, к систематическим концертам, спектакль-митингам, общим собраниям, конференциям по определенным вопросам. Основными задачами агитации стали восстановление народного хозяйства, проведение производственной пропаганды для привлечения рабоче-крестьянских масс, укрепление партии, политико-просветительская работа среди трудящихся [33. С. 8–9].

Агитационно-пропагандистским отделом выпускались ежедневная газета «Красноярский рабочий» и «Известия Енисейского губкома РКП». Также в губернии издавались «Крестьянская газета», «Рабочая мысль», «Енисейский кооператор», «Печатник», «Пожарник», журнал «Знамя коммунизма» и др. Кроме того, в уездах выходили газеты «Крестьянин и рабочий» (Ачинск), «Канский крестьянин», «Власть труда» (Минусинск), «Красный таежник» (Енисейск) [1. С. 36].

Для более целенаправленной работы постановлением от 14 декабря 1920 г. при агитационном отделе губкома была создана особая Лекторская группа. Входившие в нее товарищи освобождались от всех советских обязанностей. В задачи группы входили учет лекторских сил и времени их использования, подготовка к агитационным кампаниям, разработка плана их проведения, обобщение опыта, выработка новых методов работы, разработка тем докладов, конспектов и других агитационных материалов [25. С. 6].

Для распространения влияния среди коммунистов, а также решения проблемы кадров учреждались политическое воспитание и образование. В июне 1920 г. в Красноярске была организована партийная школа на 200 чел. После ее окончания курсанты поступали в распоряжение губбюро для партийной и советской работы [34. С. 2]. В дальнейшем в губернии была образована разветвленная сеть партийного образования: работали кружки политграмоты, школы политграмоты, марксистские кружки, Губпартшкола, марксистские клубы. Также занятия по политграмоте осуществлялись в гражданских школах.

*Выводы.* Таким образом, в ходе исследования были выявлены следующие факторы, позволившие коммунистам взять и удерживать власть, а также проводить единую политику при неблагоприятных экономических, политических условиях, кадровом дефиците, особом социальном и географическом положении Енисейской губернии: военно-командный характер установления и функционирования партийной власти, назначенство и переброски руководящего состава, направление политики советских органов через совмещение партийных и советских должностей, распространение влия-

ния через различные группы населения (по половому, возрастному, социальному, национальному составу), значительное внимание агитации и пропаганде среди всего населения. Несмотря на то, что все факторы в со-

вокупности играли существенную роль в достижении цели, на наш взгляд, наиболее важным фактором, без которого остальные бы не имели значения, был первый, а именно военно-командные методы управления.

### Список источников

1. Очерки истории Красноярской партийной организации / г. ред. В.П. Сафронов. Красноярск : Кн. изд-во, 1970. Т. 2: Героическая борьба за построение социализма и постепенный переход к коммунизму / сост. П.Н. Мешалкин, Г.А. Белоусов, Д.Б. Груш, В.А. Непомнящий. 390 с.
2. Северьянов М.Д. Нэп и современность: полемические заметки. Красноярск : Изд-во Краснояр. ун-та, 1991. 238 с.
3. Очерки истории Красноярской партийной организации / г. ред. В.П. Сафронов. Красноярск : Кн. изд-во, 1967. Т. 1: Большевики во главе трех революций и гражданской войны за власть Советов (с 90-х годов XIX века до 1920 года) / сост. П.Н. Мешалкин, Г.А. Белоусов, Д.Б. Груш и др. 403 с.
4. Долидович О.М. Женотделы Енисейской губернии в 1921–1930 гг. // Женщина в Российском обществе, 2014. № 3. С. 20–27.
5. Шекшеев А.П. Борьба за власть между коммунистами и централизация партийно-советского руководства на юге Енисейской губернии в начале 1920-х гг. // Известия Лаборатории древних технологий. 2014. № 3 (12). С. 68–92.
6. Гузаров В.Н. Партийный аппарат российской коммунистической партии большевиков: 1917–1925 гг. Томск : Изд-во Том. ун-та, 2007. 390 с.
7. Папков С.А. Руководящие кадры Сибири 1919–1941 гг. : справочник / под ред. А.П. Деревянко. Новосибирск : Академиздат, 2021. 600 с.
8. Мармышев А.В., Елисеенко А.Г. Гражданская война в Енисейской губернии. Красноярск : Версо, 2008. 416 с.
9. Овчаров В.В. Красное на Белом: к столетию окончания Гражданской войны в Красноярске. Красноярск : Класс плюс, 2019. 211 с.
10. Карчаева Т.Г. Социокультурный облик служащих низового советского аппарата управления Восточной Сибири в первой половине 1920-х гг. // Журнал Сибирского федерального университета. Гуманитарные науки. 2021. № 14 (8). С. 1219–1230.
11. Радченко Н.Н. Якутская организация РКП(б) накануне и в период перехода к нэпу // Манускрипт. 2020. Т. 13, № 10. С. 50–55.
12. Куренков А.В. Томский губернский комитет РКП(б) (1920–1925 гг.) // Вестник Томского государственного университета. 2016. № 406. С. 113–120.
13. Булюлина Е.В. «Каста самураев»: местные партийные комитеты в 1920-е гг. (на материалах Нижнего Поволжья) // Научные ведомости Белгородского государственного университета. Сер. История. Политология. 2009. № 9 (64). С. 183–191.
14. Кокоулин В.Г. Власть в Красноярске после разгрома Колчака (декабрь 1919 – январь 1920 г.) // Интерэкспо Гео-Сибирь. 2017. Т. 6, № 1. С. 65–70.
15. Очерки истории Красноярской краевой организации КПСС (1895–1980 гг.) / гл. ред. Н.П. Силкова. 2-е изд., доп. Красноярск : Кн. изд-во, 1982. 600 с.
16. Агитационно-организационная работа Политического отдела // Красноярский рабочий. 1920. 18 янв. № 7.
17. Государственный архив Красноярского края (ГАКК). Ф. П-1. Оп. 1. Д. 1.
18. Протокол организационного собрания членов РКП Красноярской организации от 9 января 1920 г. // Красноярский рабочий. 1920. 14 янв. № 6.
19. Протокол заседания губернского комитета // Красноярский рабочий. 1920. 18 янв. № 8.
20. Морозов Н.Ф. Система формирования кадров политических работников Красной Армии в Сибири в 20-е годы // Великий Октябрь и социальные преобразования в Сибири : сб. ст. ; редкол.: В.В. Алексеев (отв. ред.) и др. Новосибирск : Наука, Сиб. отд-ние, 1980. С. 99–104.
21. Шекшеев А.П. Чекисты и становление советского общества на территории Енисейской Сибири: итоги исследования // Мартыновские краеведческие чтения (2019–2020 гг.) : сб. докл. и ст. Минусинск, 2020. Вып. 13. С. 215–219.
22. Туфанов Е.В. Становление и развитие советской региональной партийно-государственной номенклатуры в 1921–1939 гг. (на материалах Северного Кавказа) : дис. ... д-ра ист. наук : 07.00.02. Ставрополь, 2018. 500 с.
23. ГАКК. Ф. П-1. Оп. 1. Д. 111.
24. Пайпс Р. Создание однопартийного государства в Советской России (1917–1918 гг.) // Полис. 1991. № 1. С. 215–223.
25. Известия Енисейского губернского комитета Р.К.П. (большевиков). 1921. 8 фев. № 3-4.
26. Губернская конференция РКП (первый день, 21 июня) // Красноярский рабочий. 1920. 23 июня. № 133.
27. Климанская К.Е. Вовлечение женщин Сибири в ряды коммунистической партии (1920–1925 гг.) // Сибирь и Дальний Восток в период восстановления народного хозяйства. Томск : Изд-во Том. ун-та, 1971. С. 24–33.
28. Страницы истории профсоюзов Красноярского края // Горно-металлургический профсоюз России. URL: [http://ppoboaz.ru/text/hist\\_4.pdf](http://ppoboaz.ru/text/hist_4.pdf)
29. Красноярский рабочий. 1920. 21 фев. № 36.
30. Красноярский рабочий. 1920. 6 фев. № 23.
31. Красноярский рабочий. 1920. 24 фев. № 38.
32. Красноярский рабочий. 1920. 8 фев. № 25.
33. Известия Енисейского губернского комитета Р.К.П. (большевиков). 1921. 22 янв. № 1-2.
34. Общегородская конференция РКП // Красноярский рабочий. 1920. 18 июня. № 129.

### References

1. Safronov, V.P. (ed.) (1970) *Ocherki istorii Krasnoyarskoy partiynoy organizatsii* [Essays on the History of the Krasnoyarsk Party Organization]. Vol. 2. Krasnoyarsk: Kn. izd-vo.
2. Severyanov, M.D. (1991) *Nep i sovremennost': polemicheskie zametki* [NEP and Modernity: Polemical Notes]. Krasnoyarsk: Krasnoyarsk University.
3. Safronov, V.P. (ed.) (1967) *Ocherki istorii Krasnoyarskoy partiynoy organizatsii* [Essays on the History of the Krasnoyarsk Party Organization]. Vol. 1. Krasnoyarsk: Kn. izd-vo.
4. Dolidovich, O.M. (2014) *Zhenotdely Eniseyskoy gubernii v 1921–1930 gg.* [The Women's Departments (Zhenotdely) of the Yenisei Province in 1921–1930]. *Zhenshchina v Rossiyskom obshchestve*. 3. pp. 20–27.
5. Shekshiev, A.P. (2014) *Bor'ba za vlast' mezhdru kommunistami i tsentralizatsiya partiyno-sovetskogo rukovodstva na yuge Eniseyskoy gubernii v nachale 1920-kh gg.* [The Power Struggle Between Communists and the Centralization of Party-Soviet Leadership in the South of Yenisei Province in the Early 1920s]. *Izvestiya Laboratorii drevnikh tekhnologii*. 3(12). pp. 68–92.
6. Guzarov, V.N. (2007) *Partiynyy apparat rossiyskoy kommunisticheskoy partii bol'shevikov: 1917–1925 gg.* [The Party Apparatus of the Russian Communist Party of Bolsheviks: 1917–1925]. Tomsk: Tomsk State University.
7. Papkov, S.A. (2021) *Rukovodyashchie kadry Sibiri 1919–1941 gg.: spravochnik* [Executive Cadres of Siberia 1919–1941: A Reference Book]. Novosibirsk: Akademizdat.
8. Marmyshev, A.V. & Eliseenko, A.G. (2008) *Grazhdanskaya vojna v Eniseyskoy gubernii* [The Civil War in Yenisei Province]. Krasnoyarsk: Verso.
9. Ovcharov, V.V. (2019) *Krasnoe na Belom: k stoletiyu okonchaniya Grazhdanskoy voyny v Krasnoyarske* [Red on White: To the Centenary of the End of the Civil War in Krasnoyarsk]. Krasnoyarsk: Klass plus.

10. Karchaeva, T.G. (2021) Sotsiokul'turnyy oblik sluzhashchikh nizovogo sovetskogo apparata upravleniya Vostochnoy Sibiri v pervoy polovine 1920-kh gg. [The Sociocultural Profile of Lower-Level Soviet Administrative Personnel in Eastern Siberia in the First Half of the 1920s]. *Zhurnal Sibirskogo federal'nogo universiteta. Gumanitarnye nauki*. 14(8). pp. 1219–1230.
11. Radchenko, N.N. (2020) Yakutskaya organizatsiya RKP(b) nakanune i v period perekhoda k nepu [The Yakut Organization of the RCP(b) on the Eve and During the Transition to NEP]. *Manuskript*. 13(10). pp. 50–55.
12. Kurenkov, A.V. (2016) The Tomsk Provincial Committee of the RCP(b) (1920–1925). *Vestnik Tomskogo gosudarstvennogo universiteta – Tomsk State University Journal*. 406. pp. 113–120. (In Russian).
13. Bulyulina, E.V. (2009) "Kasta samuraev": mestnye partiynye komitety v 1920-e gg. (na materialakh Nizhnego Povolzh'ya) ["The Samurai Caste": Local Party Committees in the 1920s (Based on Materials from the Lower Volga Region)]. *Nauchnye vedomosti Belgorodskogo gosudarstvennogo universiteta. Ser. Istoriya. Politologiya*. 9(64). pp. 183–191.
14. Kokoulin, V.G. (2017) Vlast' v Krasnoyarske posle razgroma Kolchaka (dekabr' 1919 – yanvar' 1920 g.) [Power in Krasnoyarsk After the Defeat of Kolchak (December 1919 – January 1920)]. *Interespo Geo-Sibir'*. 6(1). pp. 65–70.
15. Silkova, N.P. (ed.) *Ocherki istorii Krasnoyarskoy kraevoy organizatsii KPSS (1895–1980 gg.)* [Essays on the History of the Krasnoyarsk Territorial Organization of the CPSU (1895–1980)]. 2nd ed. Krasnoyarsk: Kn. izd-vo.
16. *Krasnoyarskiy rabochiy*. (1920a) Agitatsionno-organizatsionnaya rabota Politicheskogo otdela [Agitation and Organizational Work of the Political Department]. 18th January.
17. The State Archive of the Krasnoyarsk Territory (GAKK). Fund P-1. List 1. File 1.
18. *Krasnoyarskiy rabochiy*. (1920b) Protokol organizatsionnogo sobraniya chlenov RKP Krasnoyarskoy organizatsii ot 9 yanvarya 1920 g. [Protocol of the Organizational Meeting of RCP Members of the Krasnoyarsk Organization, January 9, 1920]. 14th January.
19. *Krasnoyarskiy rabochiy*. (1920c) Protokol zasedaniya gubernskogo komiteta [Protocol of the Gubernia Committee Meeting]. 18th January.
20. Morozov, N.F. (1980) Sistema formirovaniya kadrov politicheskikh rabotnikov Krasnoy Armii v Sibiri v 20-e gody [The System of Forming Cadres of Political Workers of the Red Army in Siberia in the 1920s]. In: Alekseev, V.V. et al. (eds) *Velikiy Oktyabr' i sotsialisticheskie preobrazovaniya v Sibiri* [The Great October and Socialist Transformations in Siberia]. Novosibirsk: Nauka. pp. 99–104.
21. Shekshchev, A.P. (2020) Chekisty i stanovlenie sovetskogo obshchestva na territorii Eniseyskoy Sibiri: itogi issledovaniya [The Cheka and the Formation of Soviet Society in Yenisei Siberia: Research Results]. In: *Mart'yanovskie kraevedcheskie chteniya (2019–2020 gg.)* [Martyanov's Local History Readings (2019–2020)]. Vol. 13. Minusinsk: [s.n.]. pp. 215–219.
22. Tufanov, E.V. (2018) *Stanovlenie i razvitie sovetskoy regional'noy partiino-gosudarstvennoy nomenklatury v 1921–1939 gg. (na materialakh Severnogo Kavkaza)* [The Formation and Development of the Soviet Regional Party-State Nomenclature in 1921–1939 (Based on Materials from the North Caucasus)]. History Dr. Diss. Stavropol.
23. The State Archive of the Krasnoyarsk Territory (GAKK). Fund P-1. List 1. File 111.
24. Pipes, R. (1991) Sozdanie odnopartiynogo gosudarstva v Sovetskoy Rossii (1917–1918 gg.) [The Creation of the One-Party State in Soviet Russia (1917–1918)]. *Polis*. 1. pp. 215–223.
25. *Izvestiya Eniseyskogo gubernskogo komiteta R.K.P. (bol'shevikov)*. (1921a) 8th February.
26. *Krasnoyarskiy rabochiy*. (1920d) Gubernskaya konferentsiya RKP (pervyy den', 21 iyunya) [Gubernia Conference of the RCP (First Day, June 21)]. 23rd June.
27. Klimanskaya, K.E. (1971) Vovlechenie zhenshchin Sibiri v ryady kommunisticheskoy partii (1920–1925 gg.) [The Involvement of Siberian Women into the Ranks of the Communist Party (1920–1925)]. In: *Sibir' i Dal'niy Vostok v period vosstanovleniya narodnogo khozyaystva* [Siberia and the Far East During the Period of National Economic Recovery]. Tomsk: Tomsk State University. pp. 24–33.
28. Mining and Metallurgical Trade Union of Russia. (n.d.) *Stranitsy istorii profsoyuzov Krasnoyarskogo kraya* [Pages from the History of Trade Unions in the Krasnoyarsk Territory]. [Online] Available from: [http://ppoboaz.ru/text/hist\\_4.pdf](http://ppoboaz.ru/text/hist_4.pdf)
29. *Krasnoyarskiy rabochiy*. (1920e) 21st February.
30. *Krasnoyarskiy rabochiy*. (1920f) 6th February.
31. *Krasnoyarskiy rabochiy*. (1920g) 24th February.
32. *Krasnoyarskiy rabochiy*. (1920h) 8th February.
33. *Izvestiya Eniseyskogo gubernskogo komiteta R.K.P. (bol'shevikov)*. (1921b) 22nd January.
34. *Krasnoyarskiy rabochiy*. (1920i) Obshchegorodskaya konferentsiya RKP [City-Wide Conference of the RCP]. 18th June.

#### Сведения об авторе:

Элтеко Юлия Викторовна – ассистент кафедры истории России, мировых и региональных цивилизаций Сибирского федерального университета (Красноярск, Россия). E-mail: yelteko@yandex.ru

Автор заявляет об отсутствии конфликта интересов.

#### Information about the author:

Elteko Yulia V. – Assistant Professor at the Department of History of Russia, World and Regional Civilizations at the Siberian Federal University (Krasnoyarsk, Russian Federation). E-mail: yelteko@yandex.ru

The author declares no conflicts of interests.

Статья поступила в редакцию 31.05.2022; принята к публикации 01.08.2025

The article was submitted 31.05.2022; accepted for publication 01.08.2025